

## El Problema del Paro forzoso

Cada día que pasa se acentúa y produce consecuencias más desconsoladoras el Paro forzoso. Como una epidemia que va propagándose con carácter más agudo cada vez, así se multiplican las dificultades del problema, y por causas diversas. De una parte, la escasez de medios de los parados, que por ello se abstienen de comprar, produce la paralización de algunas industrias que aumentan nuevas víctimas forzosas. De otra parte, quizá la más importante, la clase patronal, la mayoría enemiga del nuevo régimen por figurar en ella muchos caciques de la Monarquía, complican gravemente la cuestión para obstruir la marcha de la República. Esto ha dado motivo a los sangrientos sucesos desarrollados días pasados en Castellar de Santiago, Mula y Solera, en donde varios compañeros socialistas han sido cazados a tiros por los esbirros del caciquismo.

Estos luctuosos sucesos han dado motivo a que los partidos obreros extremistas desencadenen nuevamente su furia contra el Partido Socialista por colaborar en el Poder. Su ignorancia supina no llega a suponer que precisamente nuestra participación es un móvil productor de estos sucesos, ya que nuestro afán de extirpar el caciquismo hasta en sus reductos más apartados, produce estas reacciones incíviles de los caciques pueblerinos. Con dolor y con lágrimas presenciámos estos sucesos, flageladores de nuestra carne, pero la misión histórica que hemos de cumplir aconseja que continuemos la labor emprendida, que sin duda de ningún género es la más fructífera para la clase trabajadora. ¡Qué pasaría si los socialistas estuviesen ausentes del Gobierno! El salvajismo más feroz acorralaría a las masas obreras, que no podrían ni revolverse. Por eso el Partido Socialista, consciente de su deber, pondrá de su parte lo que sea preciso para que estos hechos de salvajismo no se repitan.

Y aunque esos extremistas inconscientes combatan tan acerbamente al Partido Socialista, las personas sensa-

tas reconocerán indudablemente el valor del sacrificio que el Socialismo español realiza en bien de la República y de la clase trabajadora.

## La Fiesta de la Raza

Hace unos cuantos años, en uno de los congresos celebrados por los amigos de la unión Hispano-Americana, se tomó el acuerdo de que todos los años el 12 de Octubre, cumpleaños del descubrimiento del Nuevo Mundo, se celebrara en España y en los 22 Estados independientes de América, de lengua española, una fiesta que se debía denominar «Fiesta de la Raza.»

En efecto: en ese día, en que se festeja la fecha gloriosa del 12 de Octubre del año 1492, reúnen en casi todas las grandes poblaciones del nuevo y viejo continente en Circulos, Embajadas y Consulados, grupos de hombres entusiasmados por la idea de reconquistar esa unión fraternal que a nuestro juicio no hubiérase menguado sin la falta de escrúpulo de los encargados de sostener y conservar la armonía entre los pueblos. Estos lo hicieron tan mal, que con sus errores y torpezas al fin echaron por tierra la labor de aquellos marinos tan ilustres como abnegados que supieron dotar a España del renombre mundial que aun ostentaría intacto, de haberse empleado otra labor educadora y civilizadora muy distinta a la que se ha llevado a cabo en aquel país.

En esos comicios pronúncianse discursos llenos de ardor patriótico, elevando las personalidades que en aquel entonces representaban a la nación ibérica en el orden político. Ensalzan y colman de virtudes los nombres de Cristóbal Colón, Hernán Cortés, Pinzón y otros marinos célebres que se distinguieron en la conquista de América.

Nosotros que no participamos de las mismas apreciaciones respecto a las alabanzas que se les otorgan a los hombres que intervinieron en la gestión de colonizar y civilizar a los habitantes del otro lado del Atlántico, diremos, aunque toscamente, en calidad de obreros que no hemos tenido la ventaja de pisar las aulas universitarias y, por lo tanto no podemos expresarnos de otro modo más documentado, diremos, repito, tal como lo sentimos, que todo lo que ocurrió entre dominados y dominadores no fué gloria. Repasemos un poco la Historia, y en la época de las conquistas hallaremos las causas que motivaron la heroica actitud de rebeldía adoptada por aquellos sufridos indígenas, hasta conseguir la independencia.

Las misiones más delicadas, fueron confiadas por el gobierno a las

dos jurisdicciones que más odio han sembrado en el Universo: la militar y la eclesiástica. La primera imponiendo la sumisión de aquella gente, que hasta entonces la existencia de clases en la Humanidad, sin emplear más razones que la fuerza bruta a la cual veíanse obligados a rendirse bajo el dominio de costias, para que los segundos, los misioneros eclesiásticos pudiesen desarrollar su influencia del modo más ínfimo, obteniendo como resultado el espíritu de rebelión que a través de los años fué creándose en los cerebros más propensos a concebir las injusticias que con ellos comelían sus redentores en nombre de la santa fe católica, único sistema de convencimiento empleado hasta ahora mismo por los representantes de Dios en la tierra para someter a los pueblos a los caprichos de sus dominadores.

De los funestos procedimientos empleados por aquellos fariseos contra nuestros hermanos que aunque de distinto color eran como nosotros hijos de la madre Naturaleza, se van recojiendo algunos frutos y particularmente en la región mejicana.

Han transcurrido desde el descubrimiento de América hasta la fecha 440 años, esto es, 4 siglos y medio de esclavitud y medio de esclavitud y tiranía, de trato brutal que se ha convertido hoy en día, en unánime protesta en favor de los derechos del hombre. No en balde observamos bastante a menudo cómo se levanta el ímpetu democrático en aquellos Estados independientes, lleno de ira y pasión, contra la razón de la fuerza, para implantar la fuerza de la razón.

Y más tarde, a medida que vaya despejándose la nebulosa atmósfera creada en aquel país por la invasión fraíluna, irán dándose cuenta del engaño a que han estado sometidos hasta ahora y verán que una nueva aurora de paz, de justicia y libertad los espera para indicarles el camino que han de seguir para llegar a la conquista de la verdadera independencia.

El día que esto se consiga; el día que podamos aunar los pensamientos de uno y otro continente, y, colaboremos todos unidos para implantar la verdadera unión de los pueblos, ese día será el día de gran fiesta, no ya de la raza, porque para nosotros no existe la diferencia de raza ni colores: la única diferencia que para nosotros existe y por cuya extirpación luchamos, es la diferencia de clases.

Así, pues, que nosotros que no nos manifestamos en algazaras, quizás más hipócritas que altruistas en favor de la unión hispano-americana, somos los que más colaboramos en ese sentido, supuesto que luchamos continuamente por la desaparición de las fronteras que es signo de paz y confraternidad entre los pueblos, habiendo dado prueba de ello con la asistencia de un delegado de la Habana a nuestro último congreso del Partido Socialista Obrero.

J. ANTÓN ROMÁN  
Ain-el-Arbá 28-11-32

## El Partido Socialista Español

Por GINÉS GANGA

Quiso la casualidad, casualidad un poco buscada, que nuestro paso por Madrid coincidiera con la celebración del Congreso Socialista. Hacia ya muchos años que no asistía yo a un Congreso del Partido en España, la última fué antes de la Dictadura y yo había llevado la representación de la Juventud de Elche, en el Congreso de Juventudes que se celebraba al mismo tiempo.

Han pasado algunos años, es verdad, pero a juzgar por el cambio operado aun dentro de nuestro Partido, dijérase que habían pasado siglos. El ayer del Socialismo español está muy lejos, ya no se habla en el Congreso de pequeños problemas de índole interna, sino que tiene que afrontar con decisión los problemas nacionales. Las aportaciones de hormiga del ayer se han transformado en las primeras contribuciones para sostener no sólo un régimen sino la vida entera del país. Sin el Partido Socialista no podría hoy existir España como un pueblo civilizado.

No hay en esto ponderación desmesurada. Los socialistas españoles han tenido la fuerza para encauzar al pueblo, a las masas que se desbordaban, y sin el freno socialista, España se hubiese desgarrado a sí misma o hubiese caído de nuevo en el sopor medioeval de una república o monarquía sin vida. Hay que recorrer la Península para percibir el aliento del pueblo, el ansia de ir de prisa, de llegar pronto a esa meta que tanto se les ha prometido. El 14 de abril el pueblo se puso en marcha, le dijeron que tenían que llegar a un fin. Pero ese fin está lejos, dijérase que cada día se aleja más, y el pueblo siente deseos de echarse a correr para llegar antes. Olvida en su ingenua ignorancia que cuando el camino es largo no llega primero el que corre, sino el que sigue su marcha paso a paso. Ahí están las gentes que le acosan y le quieren obligar a correr, ¿para qué? ¿para que caigan rendidos? Si esto ocurriese, pronto veríamos levantarse a los que acechan para proclamarse de nuevo dominadores del pueblo debilitado.

He ahí el gran acierto del Partido Socialista Español, haberse colocado ante la impaciente muchedumbre y marcar el rumbo y con paso de la marcha, impedir que los exaltados se precipiten delante del frente de avance. Que nadie pase la línea, y todos, en agrupada formación llegaremos donde nos hemos propuesto. Este ha sido y sigue siendo el mérito del Partido y así lo sentimos nosotros al presenciar las sesiones del Congreso celebrado en Madrid en los primeros días de octubre.

Yo he querido que mi esposa, siendo extranjera, conociese bien mi país y le amase precisamente por conocerlo. Ha recorrido conmigo toda la Península y se ha llenado de admiración ante las rocas de Monserrat y ante las filigranas de la Alhambra. Todo cuanto en España puede dejar atónito a un extranjero, lo ha visto y estudiado, pero le faltaba ver algo y ese algo eran los hombres que dirigen España. Hablaron en el Congreso del Partido los tres ministros socialistas: Largo Caballero o la serenidad, De los Ríos o la razón, Prieto o la vehemencia; también habló Besteiro o la ponderación. Fué la noche grande del Congreso.

Salimos a las tres de la madrugada con algunos amigos de la Agrupación Madrileña. Comentarios y recuerdos de viejas amistades. Ya solos en nuestro cuarto del hotel, «¿qué te ha parecido lo que has visto?» «Lo más grande que tiene España—fué su respuesta—son sus hombres políticos. No he visto en ningún país una asamblea que se pueda comparar a la de esta noche. He oído cuatro discursos, y cada uno es de por sí el mejor discurso que he oído en mi vida». Cuando ella lo afirma su motivo tendrá, pues pasarán de ciento los actos políticos que ha presenciado a mi lado en los más diversos países.

Y nosotros concluimos. Grande es el pasado de España, pero más grande es todavía su presente.

### Del discurso de Prieto - Inocultación Socialista

No he asistido, señores diputados, a espectáculo más trágico que el que se me ofreció al recorrer la parte oriental de la provincia de Almería, donde el hambre había dejado de ser una frase retórica para convertirse en la más triste realidad. Tierras maravillosas no reciben desde hace muchos años la caricia del agua. Allí viven gentes ya en plena juventud para las cuales el fenómeno de la lluvia es algo asombroso, casi increíble. Y cuando he visto los deseos manifiestos de esta provincia, carcomida por el hambre, he sentido atenuado mi espíritu por la presunción de que podría haber soluciones que redimiran a aquella comarca y nos libran del oprobio que constituye aquella zona totalmente hambrienta.



RÁPIDA

¿Justificación?

Se oyen frases de mal gusto para los que ansian la paz, el orden duradero cimentado en la igualdad de derechos y respeto para todos.

Se conocen propósitos deleznales repudiados de los que anhelan ver a los pueblos unidos por fraternales lazos de amistad y compañerismo. Que la vida sea edén armonioso consolidado por el amor.

Amor a los hombres; amor a las cosas. Que cesen de una vez para siempre las voces tenebrosas que avivan el instinto bélico.....

Y se oye:—Como se venga con los mismos propósitos de siempre de maltratar, de insultar con frase estúpida y soez, no va a ser posible la tolerancia.

Estamos en campo de Fútbol. Rumores de lucha, de tragedia, en que predomina más el instinto que la razón. Probables resultados desagradables si no existe dique que contenga el impulso de la pasión desbordada.

Los contentidenses se enfrentan, ausentándose el respeto que mutuamente se merecen. No importa quien fuera el primero a infringir este sagrado precepto de humanidad.

Frases groseras resonando en el aire. Procacidades que denotan carencia de principios en los entusiastas del Equipo forastero. Ambiente de pelea. Gritos estridentes. Riñas enconadas en que menudean chasquidos de bofetadas. Contusiones que reclaman curación inmediata.

Todo desagradable, entristeceador, y como queriendo justificar la natural exhibición de tricrinos y tercerolas.

¿No?

MISTOFELES

Confitería GARCÍA

Especialidad en tortadas, mazapan y turrones

Teléfono, 117

Canalejas, 32

ELCHE

En memoria de Iglesias

Con motivo de celebrar el VII aniversario de la muerte del apóstol del Socialismo Español Pablo Iglesias, el pasado jueves día 15 de los corrientes, a las 9 y media de su noche y en el salón de actos de la Casa del Pueblo, tuvo lugar una grandiosa velada Artístico-Oral, organizada por la Agrupación Socialista, a la que asistió un numeroso público, ansioso de rendir tributo de respeto y admiración a nuestro inolvidable Maestro.

Empieza el acto con unas breves, pero acertadas palabras del camarada García Alberola, quien expone algunos hechos de la vida de Iglesias, que consagró todas sus energías en defensa de los oprimidos y—dice—si queremos honrar su memoria como se merece debemos continuar trabajando con la misma fé, con el mismo tesón que él lo hizo, por el engrandecimiento de las sublimes ideas socialis-

tas, que son las que han de acabar con este estado burgués.

A continuación hablaron los compañeros Asencio Lozano, Serrano Ruiz, Juan Hernández y Manuel Rodríguez, que ensalzaron la labor realizada por Iglesias y aconsejaron a todos los trabajadores se condujesen por el camino del Socialismo, pues es el único que lucha día tras día, por arrancarles de la esclavitud a que están sumidos, para así, acabar con la tan odiosa explotación del hombre por el hombre.

La masa coral de la «Artística Socialista» cantó muy bien el himno «A Pablo Iglesias» y «La Internacional» que fueron calurosamente ovacionados.

El numeroso público que llenaba el salón, salió gratamente impresionado del acto celebrado en recuerdo de nuestro llorado maestro Pablo Iglesias.

SASTRE

Si quieren vestir con gusto y elegancia, visiten la

CASA MERINO

Plaza Cervantes, 7, 2.º

“El Hogar-Jardin”

Esta Sociedad que apenas hace seis meses fué constituida en Elche, acaba de adquirir una magnífica parcela de terreno, situada en las proximidades de la ciudad, junto a la carretera de Alicante y frente al campo de fot-ball de Altabix. En estos terrenos que tienen una superficie de cerca de 110.000 metros cuadrados, se propone la Sociedad «El Hogar-Jardin» edificar y urbanizar una pequeña ciudad, con todos los servicios y exigencias sanitarias modernas. Los edificios que se proyecta construir son 95, destinados a viviendas de sus socios, y un gran local social para Cooperativa de Consumo, dependencias administrativas y Centro de recreo.

Tenemos informes de que los trabajos de planificación se encuentran muy adelantados y que no se tardará mucho en dar comienzo a las obras.

Tratándose de una empresa que tantos beneficios ha de reportar a Elche, en orden a la creación de riqueza y posibilidades de trabajo para muchos obreros y en lo que al ornato y embellecimiento de nuestra Ciudad se refiere, ni que decir tiene que cuenta desde ahora con el apoyo decidido de EL OBRERO, como contará seguramente con la adhesión y ayuda del resto de la prensa y de las autoridades

Cooperativa de Casas Baratas

Pablo Iglesias

Sección de Elche

AVISO

Se pone en conocimiento de los socios que el plazo para admitir adheridos al nuevo plan de construcciones, termina el día 31 del actual mes de diciembre.

Para detalles e inscripciones, dirigirse a Antonio Serrano Ruiz.

A BOCA JARRO

¡¡Vaya frescura!!

La hay y en gran cantidad; días 14 y 15 de Diciembre. El primero, aniversario del fusilamiento de aquellos dos héroes, capitanes ambos, Galán y García; el segundo, aniversario de la Revolución de Diciembre, fechas imborrables las dos.

Pues bien; el Circulo Republicano Radical Monárquico ha izado la bandera nacional las dos fechas.

El día 14, como recuerdo al crimen que cometieron y el 15 conmemorando la captura de aquellos dos jóvenes que reparían hojitas y como recuerdo a las soplomerías de entonces.

¡Valientes actos conmemoran estos republicanos de nombre!

¡Suponemos que no querían conmemorar aquellas gestas heroicas del pueblo noble español!

Luego la bandera la izaron en recuerdo de sus hazañas en contra de la voluntad del pueblo; en conmemoración a los encarcelamientos que mandaban hacer.

¡¡Valientes republicanos!! ¡¡Vaya frescura!! La bandera se avergonzaría de ondear por vuestra orden.

BLASCO

SASTRE

Castelar mún. 10, 1.º

Actos Civiles

Con el nombre de Rafael, ha sido inscrito en el Registro Civil, un hermoso niño de nuestros consecuentes camaradas, Dolores González Garrigós y Francisco Clement Navarro.

Madre e hijo gozan de perfecta salud.

Enviamos nuestra sincera felicitación a estos queridos compañeros.

Ha sido inscrito en el Registro Civil, con el nombre de Francisco, un hijo de nuestros estimados camaradas Francisco Paredes y Asunción Almarcha. Al congratularnos de esta noticia, no podemos menos que felicitar a estos queridos camaradas, que con muy buen acuerdo, han sabido librar del consabido remojón a la tierra criatura, deseando cunda el ejemplo entre los trabajadores, para acabar con los prejuicios que nos rodean.

El día 21 del pasado mes, fué inscrito en el Registro Civil el niño Fermín Esclapez Martínez, hijo de nuestros buenos amigos José Esclapez y Antonia Martínez. Nuestra enhorabuena.

Ayer contrajeron matrimonio civil, la compañera Asunción Pastor Mendiola y el consecuente y veterano socialista Bernardo Alarcón Martínez, siendo testigos del acto los compañeros Pascual Hernández Terol y Jaime Alemañ Hernández.

Felicitamos efusivamente a los nuevos cónyuges.

Labor Municipal

El pasado día 15 se inauguraron en la localidad seis escuelas y una cantina escolar. En el próximo mes de Enero abrirán sus puertas a la niñez, cuatro escuelas más.

No cabe dudar que la campaña de difamación que, contra los hombres que rigen los destinos de nuestra Ciudad, han emprendido las derechas reaccionarias, es debido a esta labor constante y tenaz que en pro de la cultura realizan.

No careciendo sus hijos de medios para instruirse, no se preocupan de que a los niños de los obreros les falte la más elemental cultura; mejor dicho, hacen todo lo posible porque no la adquieran, convencidos de que el día en que desaparezca la ignorancia, cesarán de gozar de la posición de favor en que, por sus riquezas, están situados.

Sindicato del Ramo de la Alpargata

Aviso importante

La Junta Directiva del Sindicato ha acordado conceder un nuevo plazo de ocho días, a contar desde hoy para que se pongan al corriente en el talonario todas las compañeras y compañeros que se encuentran atrasados en el pago de sus cuotas, con la inteligencia de que transcurrido este último plazo, serán baja definitivamente, todos cuantos se hallen al descubierto en más de veinte semanas.

Se ruega a las compañeras afiliadas que trabajan dentro y fuera de la fábrica que lleven trabajando un año en la misma, pasen por Secretaría todos los días de 6 a 8 de la tarde, hasta el jueves 22 de los corrientes, para enterarles de un asunto de sumo interés.

Radio Walker



La mejor, más potente y más económica.

Contado y plazos - Cambio y reparación.

Pida demostración a

Francisco Villanueva

Durán, 4

ELCHE

De Construcción

AVISO

Ante la proximidad de fin del año en curso y con objeto de que se normalice totalmente la documentación administrativa del Sindicato de la Edificación «El Trabajo», se ruega a los afiliados se pongan al corriente en la cotización, pues de lo contrario causarían baja por falta de pago todos aquellos que adeuden el trimestre que el artículo 11 de nuestro vigente reglamento señala.

El objeto es facilitar la labor de Secretaría, para que las cotizaciones a las Federaciones puedan hacerse con la exactitud que el caso requiere sin perjudicar los intereses del Sindicato.

EL COMITÉ

Tintorería Quitamanchas LOPEZ

Colores a la muestra - Negros paralutos - Lavado en seco - Planchado perfecto - Tenga presente que en esta casa no encojen las piezas por ser manipuladas mecánicamente - Desinfección - Higiene Economía - Se planchan trajes en el acto.

Mariana Pineda, 22 (Rtales Salvador)

ELCHE

Grupo Femenino Socialista

El próximo miércoles día 21 de de los corrientes, celebrará una Gran Velada Oral-literaria el Grupo Femenino Socialista con el objeto de celebrar el primer aniversario de su fundación, en el que tomarán parte, además de algunas jóvenes pertenecientes a este Grupo, nuestra camarada Mari Pascual, Maestra Nacional y Vice-presidencia de la Agrupación Socialista de Hondón de las Nieves.

Compañeras, no falteis a este acto.

EL COMITÉ

De interés

Compro estiércol de cuadra y de basuras del uso doméstico a precios convencionales, haciendo la limpieza el día siguiente de pasar el aviso a la casa n.º 49 de la Avenida de Blasco Ibañez.

A los suscriptores de fuera de la localidad

Suponemos en poder de los suscriptores directos una circular, remitida esta misma semana, en la que se interesa el envío del importe de la suscripción, que en la misma también se indica.

Nuevamente rogamos liquiden las referidas cuentas para con ello facilitar la marcha administrativa del periódico.

Los envíos por giro postal, dirigidos al Administrador de EL OBRERO, compañero Antonio Serrano Ruiz, Casa del Pueblo.



De la Edificación

Las vacaciones de Albañiles

Desde el primer momento en que nuestra vista descubrió el texto del artículo 56 de la ley de Contratos de Trabajo, se nos planteó el problema que para el oficio de albañil representa este derecho para los obreros.

Sabíamos que surgirían evasivas por parte de los patronos, que ningún derecho para su obrero halla ocasión propicia para exigir a la propiedad, pero que, sin embargo, para aumentar las suyas, siempre le parece oportuno.

Teniendo en cuenta lo dificultoso del problema, al lanzar un Edicto del Jurado Mixto, para que los patronos del Ramo de Construcción conocieran la obligación que tenían de ceder este derecho, tuvimos en cuenta las circunstancias del oficio de albañil y dejámbamos el asunto para adoptar normas, al confeccionar el contrato de trabajo, que dieran una solución plausible al problema.

De todos es conocido que este trabajo se hace en esta plaza generalmente por administración, que las obras son reducidas, por lo que resulta el trabajo un tanto eventual y representantes obreros proponían al tratar este asunto en el contrato de trabajo: Constituyamos un patronato intervenido por patronos y obreros. Este, que confecciona unos cupones que trescientos de éstos equivalgan a los siete días de vacaciones.

Estos cupones se comprarían al patronato, ya fuera por el patrono ya por el dueño que construyera la obra y se le daría a cada obrero y por cada día trabajado uno de estos cupones.

Cuando el obrero reuniera los 300 solo tendría que pedir el permiso para vacar al patrono en que estuviera trabajando, presentar al patronato los 300 cupones y percibir de este fondo los derechos que el artículo 56 de la aludida ley concede.

Nos conviene advertir, que para facilitar la labor de este patronato proponíamos que para vacaciones se estableciera el jornal de término medio de todas las categorías.

Con esta fórmula, se reducirían las consecuencias de estas vacaciones a gravar el coste de la mano de obra de una casa habitación de las que ordinariamente se construyen en unas 25 pesetas aproximadamente, cosa tan simple que no podemos suponer haya quien se opusiera a ella; por el contrario, teníamos cumplido un precepto de la ley y si en Elche actualmente existen 400 albañiles, tendríamos atenuado el problema de la crisis en 2.800 jornadas de trabajo anualmente.

No fué esta fórmula aceptada por los Sres. que representaban a esta clase patronal y la consecuencia que esta negativa trae consigo, ha llegado ya.

El obrero que oíe el libro o el periódico se ha enterado de los derechos que la nueva legislación le concede y ve que el zapatero

cobra vacaciones, ve disfrutarlas al vecino que está colocado en la compañía de Riegos; ve, dentro de su propio Sindicato disfrutarlas al mosaicista, al tejero, y recordando el artículo segundo de la Constitución, comprueba que todos los españoles son iguales ante la ley, se convence de que le pertenece este derecho y lo exige ¿y a quién? a quien le ha dado trabajo, a quien le paga semanalmente y a quien le despide cuando hay crisis o caprichosamente.

Le dirán, cuando se haya obligado al patrono a satisfacer este beneficio al obrero, que ha cometido una arbitrariedad al cobrarle una cosa que este patrono no ha percibido por ninguna parte.

Pero este hecho no puede remorderle la conciencia a un obrero que ha estado por ejemplo amasando durante los años llamados ignominiosos de la dictadura por 4'50 diarias, mientras el patrono cobraba a los dueños por este mismo obrero 5'50 y menos cuando se le han ofrecido fórmulas para evitar la cuestión que hoy se presenta.

En resumen: las vacaciones en albañiles, van a producir disgustos que hubiéranse podido evitar. Quien no quiso, es hoy el responsable de todo cuanto acontece a quien niegue el derecho a disfrutar vacaciones a los obreros que les correspondan.

CLEMENT

Miguel Salvetti Pardo

MEDICO

Especialista en enfermedades de los pulmones y corazón

Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6

Abadía, 7

ELCHE

El Aniversario de Galán y García Hernández

El jueves, día 14, segundo aniversario del fusilamiento de los hijos predilectos de España, Fermín Galán y Angel García Hernández, fué depositada en el monumento del Paseo de las Germanías una preciosa corona de flores que en manifestación fué llevada por el Grupo Femenino del P. R. S. de la localidad.

Al acto, que las organizadoras quisieron revestir de modestia, aún asistió un crecido número de ciudadanos de ambos sexos.

Nuestra felicitación por el recuerdo ofrendado que hacemos nuestro.

§ §

En la noche del mismo día y organizada por la Junta Municipal del Partido R. R. S. se efectuó en sus salones una Velada conmemorativa en honor de los mártires de la República Española, capitanes Fermín Galán y Angel García Hernández.

"La Fraternidad"

Cooperativa Obrera de Producción de Calzado

A todos los adheridos

Se convoca a todos los adheridos a esta Cooperativa a una reunión que tendrá lugar hoy domingo a las 11 de la mañana en Círculo Obrero, en la Secretaría del Ramo del Zapato, n.º 1

Se encarece la asistencia de todos, pues en esta reunión deberá dar forma jurídica a la Cooperativa, y, nombrándose el consejo de administración, siendo éste quien se encargue de la labor de propaganda.

Por ser de gran interés lo que se tiene que resolver para dicha entidad, deseamos acudan todos los que han dado su adhesión a la misma.

¡En espera de vuestra puntual asistencia quedamos!

LA COMISIÓN

Agricultores:

Vendo cebollino, semiente de Molina, seleccionada. Hay dos tahullas de plantel.

Carlos Soler Sansano

PERLETA

El Problema del Paro

Es mundial: Todos lo sabemos. En Elche aún no se sentía intensamente; desde hace unos dos meses, se está agudizando grandemente; se agiganta rápidamente: Había que atajarlo, mitigando en algo sus estragos.

Nuestro Alcalde, por buen conducto, sabemos que está haciendo gestiones encaminadas a reducirlo a su menor importancia. Organización de la Bolsa de Trabajo, Oficina de Colocación y defensa contra el paro.

Obras municipales. Estas ya han comenzado; se han formado turnos, primero los hijos de Elche, los que con mas derecho les corresponde; después aquellos forasteros que por tiempo de residencia aquí, les corresponda alcanzar el amparo municipal.

De desear es que a todos les alcance, pero si así no fuere, vengan estos turnos equitativos y los recursos que del Ministerio que corresponda se están gestionando.

Nuestra primera autoridad, trabaja porque Elche no se vea envuelto en tan angustioso mal.

Confiamos en el resultado satisfactorio de cuantas gestiones se están realizando.

SE VENDEN

10.000 tejas de las llamadas árabes o redondas, al precio de 5 céntimos cada una.

Razón: Círculo Obrero, Plaza de Joaquín Costa, 5.

Aniversario

Diciembre de 1930. Inquietudes. Grandes esperanzas de liberación concebidas en el famoso movimiento revolucionario. Un régimen oprobioso que en sus últimos estertores agónicos asesina a dos hombres. ¡Galán y García Hernández!

Diciembre de 1932. Ha sido derrocado aquel régimen criminal. Las esperanzas que hace dos años se concibieron, son, en parte, realidad. La sangre de aquellos dos mártires sirvió de abono fructífero al campo de las libertades. En nuestro pecho sentimos la emoción de aquellos momentos pasados. En nuestras mentes vivirá eternamente el recuerdo de aquellos héroes que dieron su vida en holocausto a las ideas sublimes que profesaban.

Al cumplirse dos años del asesinato de aquellos dos esforzados paladines de la libertad, vemos sus sombras gigantes que nos alientan a seguir en la santa causa de defender a los oprimidos.

¡Honremos la memoria de Galán y García Hernández! ¿Como? Laborando sin descansar hasta conseguir la completa desaparición de la sociedad burguesa.

Juventud Socialista

Se convoca a Junta General ordinaria para el próximo miércoles 21, a las 9 de su noche, en el salón grande.

EL COMITÉ

Se vende o alquila

Amplio local en la calle Nicolás Salmerón, n.º 50, apropiado para almacén o fábrica, con dos patios, dos pozos y dos departamentos para oficinas.

Razón: Galán y García Hernández, n.º 51.

Agrupación Socialista

Interesante

Se ruega a todos los compañeros hagan por liquidar sus cuotas antes de primero de año, pues en caso contrario, serán dados de baja por falta de pago.

EL COMITÉ

¿Quiere Ud. ser elegante y rico?

Adquiera los géneros de la sombrerería **CAMPELLO** y se le obsequiará con una participación de LOTERÍA DE NAVIDAD por cada compra de cinco pesetas en adelante

Últimos modelos en sombreros, gorras, bolinas y demás artículos del ramo para caballero  
Para comprar barato, en esta casa

Actos Socialistas en Algoda y Torrellano

El domingo pasado, tuvo lugar en el partido rural de la Algoda, otro Mitin de afirmación Socialista.

Presidió dicho acto nuestro compañero de éste partido, Gaspar Soler, que hace la presentación de los oradores concediendo la palabra sucesivamente a nuestros camaradas Francisco Rodríguez Sabater, Jaime Agulló y a nuestro alcalde Manuel Rodríguez.

Todos los oradores fueron atentamente escuchados y ovacionados al final de su peroración.

También en Torrellano se celebró otro acto organizado por la Sociedad de Braceros del Campo en el que tomó parte nuestro camarada Juan Hernández, que fué muy aplaudido al final de su discurso.

Estuvo éste acto muy concurrido y animado, que en conclusión acordaron ingresar en nuestro campo de acción.

D. Baldomero Cerdá

Consultorio Mercantil

Plaza de Isabel II número 2

ALICANTE

Un rasgo generoso

Nuevamente la virtuosa dama D.ª Asunción Ibarra, ha tenido a bien demostrar su cariño hacia nuestra Casa del Pueblo.

Con motivo de la terminación de las obras de reforma, esta señora, verdadera amante de la entidad Círculo Obrero Illicitano, ha regalado a esta Sociedad, decana de Elche, un valioso y artístico aparato de luz eléctrica con siete lámparas, el cual ha sido colocado en el centro del nuevo salón que anoche se inauguró.

A la larga lista de donativos, regalos y apoyos que D.ª Asunción Ibarra ha realizado en favor de nuestra Casa, hay que añadir este nuevo.

Círculo Obrero, sus afiliados y los trabajadores en general, agradecen este nuevo rasgo de amor a nuestras sociedades, largamente acreditado por tan virtuosa y honorable señora.

Premio merecido

En el Certamen Literario celebrado por la sociedad «Orfeón Crevillentino» del vecino pueblo de Crevillente, el pasado domingo 11 del actual, y en el tema tercero «Vida de Anselmo Clavé», ha sido galardonado con el premio nuestro querido e inteligente camarada Francisco Agulló Soler.

Reciba nuestro compañero Agulló Soler nuestra más sincera felicitación.



# EL OBRERO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjer, trimestre	2'50

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

## Del discurso de Prieto Desinterés Socialista

El señor Oreja Elósegui ha leído párrafos de un discurso mío, en el cual me quejaba de los armatostes burocráticos que hay en torno del ministerio de Obras públicas. Sigo quejándome, y hago aquí la confesión de mi relativa impotencia para coordinar esto. Creo que hay en España un problema verdaderamente enorme, que aquí se ha tratado ayer de soslayo, y que de soslayo se ha tratado también en otras diversas ocasiones: el problema de la burocracia española. Es algo que resulta asfixiante. Y al hablar de la burocracia española, naturalmente que sería injusto si me limitara a referirme, en este juicio que emito ante la Cámara, a la función modestísima, humilde, de servidores pagados misérrimamente por el Estado, sino que, en la esfera del ministerio que estoy regentando, tengo que meter dentro de este círculo a toda la burocracia, administrativa y técnica, cuanto más alta más embarazosa para la gestión del Ministerio.

## Ante una campaña sistemática "Patria" y la Administración Socialista

Llega a tan elevado grado el termómetro de «Patria» en su enemiga contra los socialistas, que no podemos sustraernos alguna que otra vez a restar espacio a otras cuestiones sociales y enfrentarnos con el órgano de esa reducida parte de opinión que debiera sinceramente reconocer que sus tiempos han fallecido y recluírse en el ostracismo de su inutilidad política. Pero desgraciadamente, seguirán molestando y no con miras al bienestar político y social de Elche, sino guiados por un manifiesto despecho, al ver que unos simples trabajadores socialistas están cogidos al timón administrativo local y que por cierto lo hacen bien (perdónesenos por esta sola vez la inmodestia).

Nosotros también procederíamos como nuestros colegas locales contestando con el silencio a la amorosa «Patria», pero camaradas, es que los redactores—¿cuántos?—del órgano de la oposición a los socialistas han aprendido de memoria el vocablo «socialistas» y todos los redactores, absolutamente todos, cada uno con su firmilla al pie de su correspondiente trabajo, emplean esa hermosa y brillante palabra que nos honra y que la adoramos cual se merece.

Y no contestaríamos, porque ya hemos dicho muchas veces que se nos combate sistemáticamente y quien combate por combatir, solamente el desprecio debe ser quien responda a sus ataques.

Entremos: Dice «Patria» que los socialistas han «imprimido una gran celeridad progresiva a los impuestos» y ella sabe que es incierto, pues los impuestos que señalan las Ordenanzas de Exacciones Municipales son exactamente idénticos a los elaborados por los Ayuntamientos de la Dicotadura; luego miente en su artículo de fondo.

«Que la Casa de Socorro y el Sub-Instituto de Higiene son in-

necesarios.» Para qué vamos a argumentar en defensa de este establecimiento si el pueblo unánime ha de reconocer la bilis que almacenada tienen los defendidos por «Patria» y esa hiel la arrojan sobre instituciones que debieron haber sido creadas años ha y que ahora nos llena de satisfacción poder presentar como cosas nuestras.

La firma, la firma al pie, autor del entrefilet «Nuevo Patrono» para que podamos darle patente de honradez... A Pedro Maciá le conocen los medios obreros y burgueses y vuestra risible y grotesca canallada en forma de entrefilet no puede hacer mella en nuestro digno camarada quizá cien veces más honrado que el camaleónico autor de esas babosas frases.

Los campesinos nos conocen a los socialistas, y no nos mandan a freír espárragos, el Director de «Patria» y algún su amigo si se saben lo que significa el proverbio: tomar las de Villadiego. Los campesinos saben que nosotros no prometemos lo que no está en nuestras manos conceder y por eso entre los verdaderos campesinos el nombre de socialistas lo pronuncian con simpatía.

Otro entrefilet nos ha hecho sonreír; tiene mucha gracia.

Que cuando el obrero despierte de su letargo nos dará la patada.

Piense dónde ha colocado a los amigos de «Patria» y dónde nos ha colocado a los socialistas con solo despertar un poco, y saque la consecuencia con una simple regla de tres y hallará la incógnita, que son Vdes., pudiendo conocer claramente el lugar que les tiene reservado si despierta del todo.

¡Qué regocijo siente «Patria» ante el resultado de la asamblea celebrada por la Comunidad de Labradores en la que por una mayoría aplastante se acordó no aumentar un solo céntimo a los

guardas equivalente a mantenerles en el fabuloso sueldo que disfrutaban de 5 pts., todos los días que trabajan. Se necesita cinismo para después de no poder ocultar esta alegría, querer que despierte el obrero de su letargo. ¡Pobres de vosotros, si ello fuera posible en un instante!

Y de Rusia no hable «Patria» hasta que se dé una vueltecita por aquellos lugares y posea entonces datos de la vida actual de los trabajadores rusos y pueda compararlos con los que seguramente tendrá archivados de los mejores tiempos del Zar.

Y persistiéremos en nuestra manía de llamarlos embusteros y lo más chocante resulta que vosotros lo sabéis, pero como vuestra intención es revolver el río para poder pescar, dada la afición que tenéis a cambiar de oficio...

Dadnos permiso, amiga «Patria», y os convenceréis de que es evidentemente certísimo que «quedaron inútiles cuantos trabajos guardaban turno»; entendemos por inútiles en buen sentido periodístico, quedar archivados; hacemos esta explicación cuidada nos devuelva «Patria» sobre nuestras frentes las insultantes frases que hemos arrojado sobre sus honradas caras, porque como inútil significa no servir, al aparecer los mencionados trabajos nos podrían calificar de mentirosos y nosotros no mentimos. ¡¡Que conste!!

Villanía premeditada la comedia por el escribidor de «Una lección Dolorosa» que como los demás artículos firma en blanco. ¿A quién se debe la creación del impuesto sobre las mesitas de café, si no a vuestros amigos? La recaudación de arbitrios el año 1933 será honrada como honrada es la administración municipal de los socialistas, sin una sombra, con claridad diáfana, cobrando a cada cual lo que le corresponde, sin favorecer a los amigos, ni particulares ni políticos; ¿lo ha entendido el defensor del antiguo régimen?

La plantilla de empleados de las oficinas del Ayuntamiento es la misma, con la sola diferencia de que ahora trabajan más, mucho más, que en tiempos de sus amigos, «Patria», y trabajan más porque el Ayuntamiento, que es del pueblo, se preocupa más de sus asuntos.

Y para terminar este sermón en desierto nos permitimos comparar algunos capítulos más importantes de los Presupuestos de tres años distintos para que verdaderamente lean los que tengan ojos lo que han ascendido dichos capítulos en el año de regencia socialista PERO CON EL BIEN ENTENDIDO de que los impuestos al pueblo son exactamente iguales que en el primer año. ¿Cómo se ha operado este milagro? Muy sencillo:

HONRADA ADMINISTRACIÓN SOCIALISTA por una parte, y ADMINISTRACIÓN SOCIALISTA HONRADA por otra.

AÑO 1927

Cap. 8.º-Beneficencia	58.990'00
Cap. 10-Inst. Pública	62.612'05
Cap. 11.-O. Públicas	53.104'00

## Del discurso de Prieto Claridad Socialista

El señor Lorenzo Pardo, por expreso encargo del ministro de Obras públicas, ha realizado recientemente varios viajes a esa cuenca para estudiar sus necesidades, y hoy el señor Lorenzo Pardo cree tener una solución que, quizá cometiendo una indiscreción imprudente, me atrevo a anunciar a la Cámara, solución con la cual pueden quedar plenamente satisfechas las ansias de riego que tiene la sedienta Almería, pueda Murcia completar los riegos de su incomparable huerta, y regar también los espléndidos campos de Cartagena, que durante años y años no han dado un grano, y que excepcionalmente en esta última cosecha han dado una producción soberbia; pueda la provincia de Alicante completar todos sus riegos; pueda acabar la lucha avarienta por el agua en la cuenca del Segura, donde todas las tretas, incluso las más ingeniosas, tienden al hurto del agua, que allí equivale a tanto como el aire para vivir, y pueda Valencia, en aquella su huerta luminosa y glorificada por una magnífica tradición, extender y prolongar sus acequias hasta tierras ahora secas.

AÑO 1929

Cap. 8.º-Beneficencia	62.990'00
Cap. 10-Inst. Pública	69.642'09
Cap. 11.-O. Públicas	62.100'00

AÑO 1932

Cap. 8.º-Beneficencia	102.490'00
Cap. 10-Inst. Pública	114.503'55
Cap. 11.-O. Públicas	241.758'00

Con pruebas al canto convencemos los socialistas. A ver, denuncie algunos casos de que se hayan aumentado desde el año 1931 algún arbitrio.

Descubra «Patria» con su acostumbrada justicia e imparcialidad, y explique al pueblo cómo es posible esa diferencia en los presupuestos elaborados por el Ayuntamiento Republicano, no exigiendo al contribuyente mayor número de pesetas para ese despilfarro que han abierto los socialistas.

Amiga «Patria»: quienes no se hallen cegados por la pasión; aquellos que el despecho no anime en sus almas; los que sinceramente inspeccionen la forma de administrar los socialistas, no podrán pronunciar otra frase que ésta:

Los socialistas realizan una administración honrada.

## Problemas locales La Electromotora y el flúido

Ciudadanos: A todos nos dirigimos con la fraternal armonía que nos une el trabajo, mejor dicho, la lucha por vivir, por lo cual nuestra base fundamental es la situación económica.

Puesto que siempre giramos, todos, alrededor de poder resolver nuestra situación lo más económicamente posible, ahora, ciudadanos, se os presenta un plan, que si en él cooperáis, obtendremos generalmente una mejora en uno de los consumos que diariamente hacemos, cual es el flúido.

En vista de las grandes diferencias, del precio y condiciones del flúido, que hay de Elche a otras

poblaciones, nos hemos preocupado grandemente por ver de conseguir nosotros también, si puede ser, el pagar el flúido más barato y en otras condiciones más leales.

En nuestro afán de conseguir, deseamos que desaparezca el mínimo de tres pesetas que tan candidamente venimos pagando; que no exista el abuso de la comutación; que el Kilovatio, en vez de pagarlo a 0'75, que se pague al precio que le corresponda, cual pudiera ser treinta o cuarenta céntimos más barato, y otras muchas cosas que no están en consonancia con la realidad.

Para conseguir dichas mejoras que a todos los ciudadanos nos benefician en general, necesitamos que vosotros, ciudadanos todos, estéis un tanto preocupados por el asunto y ayudéis con los datos y quejas que sepáis para poder conseguir, hasta si puede ser, algo más de lo que nosotros aspiramos, cual es la baja del precio del flúido, lo ya antes citado, y otras condiciones más francas y justas en el suministro.

Para recibir toda clase de datos o quejas e igual que para investigar todo lo que sea preciso, hay nombrada una Comisión de la Casa del Pueblo, la cual está a vuestros órdenes en la Secretaría número 9, último piso, desde mañana lunes 19 hasta el final de mes, que es cuando se cumple el plazo de investigación, todos los días laborables de 6 y media a 8 de la tarde.

¡Ciudadanos, contamos con vuestra ayuda para llegar al triunfo que a todos ha de beneficiar generalmente!

LA COMISIÓN

## Sombrerería Beltrán

SALVADOR, NUM. 1  
La que más barato vende  
y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los  
"Sombreros Fernández y Roche"